

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 10 DE ENERO DE 1812.

TURQUIA.

Constantinopla 9 de noviembre.

Se ha confirmado plenamente el grande acontecimiento que sospechamos quando vimos llegar varios oficiales del campo del gran visir, y tomar á toda prisa muchas disposiciones militares. Los rusos han pasado el Danubio cerca de Rudschuck. El gran visir, que estaba en la isla de Slobodse, se ha refugiado á aquella plaza por entre una nube de balas que tiraba el enemigo contra la barca en que iba.

El Gran Señor dió orden inmediatamente para que todos los hombres capaces de tomar las armas, se pusiesen en camino para el monte Oemo. El día 28 de octubre se hicieron á la vela para War-na muchos mil hombres, mandados por Patrona-Beickara-Ali.

El día 5 llegó á esta de Rudschuck el segundo escudero de S. A. El 7 se celebró gran consejo en el palacio del muhpti. No se sabe todavía lo que el Gran Señor ha resuelto en orden á los acontecimientos del Danubio.

Hace algunos dias que fue destituido el Seimen-Bachi, y desterrado á Kadi-Koi, aldea de la costa de Asia cerca de Scútari, por no haber castigado á un turco, á quien se prendió por haber tenido la osadía de maltratar á la guardia de los genízaros.

HUNGRIA.

Semlin 28 de noviembre.

Nada sabemos todavía de positivo sobre las negociaciones entre rusos y turcos; pero vemos cosas que nos hacen dudar del buen éxito de estas conferencias. Los rusos han vuelto á tomar todos los acantonamientos que antes tenían á la orilla derecha del Danubio, y estan dentro de ellos muy apiñados. La caballería, que debía volver á Moldavia, ha recibido contraorden. Los rusos han levantado y siguen levantando fuertes atrincheramientos al rededor de la plaza de Rudschuck. El gran visir se ha quejado de que los rusos no le envían bastantes víveres, y el general Kutusow le ha contestado que á lo que él se habia obligado por el armisticio habia sido á subministrar víveres á las tropas otomanas que hai encerradas en la isla de Slobodse, pero no á la guarnicion de Rudschuck; y que así no estaba en ánimo de aumentar el número de raciones, y que qualquiera reclamacion sobre esta materia seria inútil.

GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

Posen 21 de noviembre.

En todas las dietas particulares y asambleas comunales que ha habido para la eleccion de los diputados de la próxima dieta general ha reinado el mayor orden y la mas perfecta armonía. Todos los amigos de la patria esperan con impaciencia el día 9 de noviembre; dia en que empezará la asamblea general. S. M. ha convocado ya á los diputados de la nacion, á cuyo efecto les ha dirigido la siguiente circular:

„Nos Federico Augusto, por la gracia de Dios Rei de Saxonia, duque de Varsovia &c. hacemos saber:

„Que organizados ya los nuevos departamentos reunidos á la corona, y concluidas las elecciones, nos apresuramos á convocar á la dieta general así á los antiguos como á los nuevos diputados, y por la presente circular convocamos á los diputados nombrados por sus conciudadanos, para que se hallen el día 3 de diciembre sin falta en nuestra capital del ducado de Varsovia.

„Fixamos los dias 6 y 7 de diciembre para verificar los poderes conforme al artículo 21 de nuestro decreto. Queremos y ordenamos que el 9 del mismo mes empiecen las deliberaciones de la dieta.

„Nos acordamos con la mayor satisfaccion que la última dieta presentó un modelo de union y de amor á la patria. La nacion, animada con el exemplo de sus diputados, combatió con valor, y sostuvo con firmeza la guerra que inopinadamente vino á asaltar este pais en el momento en que apenas estaban concluidas las sesiones de la dieta. El fruto de estos gloriosos esfuerzos fueron los seis departamentos reconquistados por las victorias de Napoleon el Grande, y la reunion de los nuevos paises agregados á la monarquía. La gloria que de esto ha resultado á la nacion, y lo que se han aumentado sus fuerzas, deben servir de nuevo estímulo. Estamos bien persuadidos de que esta dieta, animada de los mismos sentimientos que la anterior, obtendrá no menos felices resultados. Conocemos á fondo los males que afligen al pais, y haremos todos los conatos imaginables para minorarlos, y nada omitiremos de quanto pueda contribuir á disminuir los gastos.

„Esperamos con la mayor confianza coger el fruto de nuestros trabajos, y que este generoso pueblo nos ayudará en todo quanto esté de su parte, haciéndose digno por su zelo de que el hé-

38
roe que ha restablecido su existencia política continúa dispensándole sus bondades. = FEDERICO AUGUSTO."

WURTEMBERG.

Tabingue 10 de diciembre.

S. M. acaba de arreglar definitivamente nuestra universidad. Su inspeccion pertenecerá al ministro de los Cultos, á cuyas órdenes estará el curador de la universidad. Este último además de cuidar de todo lo perteneciente á los estudios, y de la conducta de los maestros y discípulos, ejercerá también jurisdicción civil y criminal sobre todas las personas que pertenezcan á este instituto. Para que un jóven pueda ser admitido á cursar teología, jurisprudencia, medicina y ciencias económicas deberá presentar una certificación por donde conste que es de buenas costumbres, y que ha estudiado á fondo la filología clásica y la lengua alemana. Todos los que sigan la carrera de jurisprudencia y la de medicina podrán aprender en la universidad las lenguas extranjeras, y principalmente la lengua francesa.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 12 de diciembre.

Expediciones militares que han enviado los ingleses al continente de Europa desde el principio de la guerra entre la Francia y la Gran Bretaña, esto es, desde 1793 hasta el mes de diciembre de 1809.

Ministerio de Pitt.

1.º Por el mes de febrero de 1793 se envió á las costas de Francia una expedición compuesta de 350 hombres, á las órdenes del duque de Yorck, con el objeto de conquistar aquel reino. Perdió 280 hombres, y una cantidad inmensa de artillería y provisiones de toda especie, y las reliquias de este ejército volvieron á Inglaterra por el mes de marzo de 1795.

2.º En el mes de marzo de 1794 salió otra expedición compuesta de 100 hombres, al mando del conde de Moira, para ir á Francia á auxiliar á los realistas de Bretaña. Pero ni siquiera pudo efectuar el desembarco, y tuvo que dirigirse á Oquende, donde participó de la triste suerte del ejército del duque de Yorck.

3.º La famosa expedición de Quiberon, mandada por Puisaye, y compuesta de 1200 hombres, se hizo á la vela en el mes de junio de 1795, con el proyecto de ir á París. Cayeron en poder del enemigo las tres cuartas partes del ejército anglo-emigrado, 700 fusiles, provisiones y vestuario para 400 hombres, gran cantidad de dinero, y seis buques ricamente cargados.

4.º Por el mes de mayo de 1798 salió el general Coote con una expedición de 1200 hombres con el heroico proyecto de destruir la navegación de Holanda. En efecto, este cuerpo voló las obras del canal de Brujas, en términos que hubo que trabajar algunas semanas para repararlas. Lo malo fue que el general Coote y sus tropas cayeron en poder del enemigo.

5.º El duque de Yorck y los generales Heintzen y Essen salieron en 1799 con 27000 ingleses y 20000 rusos para aquella gloriosa expedición, que iba á dar la libertad á la Europa. Pero por desgracia pereció la mitad del ejército en los pantanos de Holanda; y por último el Juque de Yorck firmó una capitulación el día 13 de octubre, por la qual compraba la facultad de embarcarse por la libertad de 8000 franceses y holandeses, que á la sazón habia prisioneros en Inglaterra.

Ministerio de Fox.

6.º En el mes de julio de 1806 salió de los puertos de Inglaterra una expedición de 5000 hombres, baxo las órdenes de Sir John Stuart, para ir á echar á los franceses de Italia; pero no pudo conseguir su intento.

Ministerio de Portland.

7.º Veinte mil hombres mandados por el lord Cathcart salieron de Inglaterra para Copenhague en el mes de agosto de 1807, con el objeto de apoderarse de la esquadra dinamarquesa, como en efecto lo consiguieron. La Gran Bretaña, estando en plena paz con Dinamarca, bombeó é incendió su capital, mató á muchos de sus habitantes, quemó 400 casas, se apoderó de 15 navios de línea, 15 fragatas, 6 bricks y 25 lanchas cañoneras, y hasta de los buques que habia en astillero, y de gran cantidad de provisiones navales!

„Lo que es moralmente malo, no puede ser políticamente bueno."

8.º Queriendo la Inglaterra sostener á la Suecia contra la Rusia, envió un ejército de 14000 hombres, baxo las órdenes de sir J. Moore, el qual se hizo á la vela en el mes de mayo de 1808. Esta expedición no consiguió su intento; Gustavo mandó arrestar á sir J. Moore, quien escapó con mucha dificultad, y el ejército volvió á Inglaterra, despues de haber pasado muchas semanas á bordo de los transportes.

9.º Por el mes de julio de 1808 enviamos á España un ejército de 10000 hombres, mandado por sir Arturo Wellesley, para auxiliar á los patriotas españoles. La junta de Galicia no quiso admitir este socorro, diciendo que lo que necesitaban eran armas, municiones y dinero, y no soldados, y aconsejó á sir Arturo que se fuese á Portugal.

10.º El mismo sir Arturo Wellesley habia sido enviado á Portugal en 1809 con otros 10000 hombres para que echase á los franceses de la península. Sir Arturo fue reemplazado por H. Burrard, y este por H. Darymple. El memorable convenio de Cintra terminó la campaña, que produjo la victoria de Vimiera. El ejército frances fue puesto sano y salvo en los puertos de Francia; la mayor parte del nuestro pasó á España, y el resto fue dexando sucesivamente á Portugal, segun fueron acercándose otra vez los franceses.

11.º Con el mismo objeto de echar á los franceses de la península se envió á España otro ejército de 28000 hombres á las órdenes de sir John Moore. Internóse en Castilla; pero viendo que no podía contar con la totalidad de la nación española, y advirtiendo que el ejército frances mar-

chaba contra él, tomó el camino de la costa, y se embarcó en la Coruña; pero aunque caminó con presteza, no fue tanta que dexase de perder al valiente general en gafe, que murió despues de haber visto perecer la tercera parte de su ejército, unos de hambre y otros á manos del enemigo.

12.º A pesar de esto nuestros ministros insistieron todavía en el proyecto de echar á los franceses de España, y con este objeto enviaron allá 300 hombres, que fueron los que pidió sir Arthur Wellesley, que los mandaba. Esta expedición salió por el mes de abril de 1809. Internóse el ejército hasta Talavera, en donde alcanzó una victoria problemática; pero viéndose mal ayudado por los españoles, y hallándose en suma penuria de víveres por causa de la apatía de la junta, y por falta de afecto en los habitantes, tuvo que retirarse á las fronteras de Portugal, adonde llegó con mucha gente de menos. Hai quien dice que el ejército quedó reducido á 120 hombres.

13.º La expedición décimatercia tuvo por objeto hacer una diversion á favor del Austria, y salió por el mes de junio de 1809 para las islas de Ischia y Prócida, con 180 hombres, á las órdenes de sir J. Stuart. Apoderóse en efecto de estas islas; pero luego las abandonó, sin que los franceses enviasen ni un solo destacamento de las tropas del Danubio.

14.º En el mes de agosto de 1809 salió la tercera expedición contra la Holanda á las órdenes del conde de Chatam. Componíase de 500 hombres, 42 buques de guerra y 156 buques armados, sin contar los transportes. Esta expedición tenia por objeto causar una diversion á favor del Austria, y destruir la escuadra de Ambéres. ¡Pero quando salió de los puertos de Inglaterra, ya estaba concluido el armisticio de 12 de julio, que puso fin á la guerra entre Francia y el Austria! ¡Y volvió con 100 enfermos, sin haber intentado empresa alguna contra la escuadra de Ambéres! Sin embargo, tomó posesion de Walcheren y de Beveland. Esta última plaza se abandonó despues; y quando hubimos perdido muchos millares de soldados al rigor de las enfermedades, se envió orden á los restantes para que volbiesen á Inglaterra.

¡En esto hemos empleado, sin utilidad alguna, tantas vidas y tantos millones! Verdad es que en general nos han salido bien nuestras operaciones navales; pero el fruto que hemos sacado ha sido prolongar guerras, que hemos emprendido por motivos, que luego hemos tenido que abandonar. (*The Statesman.*)

SUIZA.

Berna 24 de noviembre.

En el canton de Zurich ha muerto Leonardo Mestor, de edad de 70 años. Era muy conocido por la multitud de obras que publicaba. No se pasaba año en que no diese á luz algun volumen. La última obra que publicó se intitula *Meisteriana*.

IMPERIO FRANCÉS.

Génova 20 de noviembre.

El día 10 del corriente Mr. Marcheselli, natural de Bolonia, ha subido por la quarta vez en un

globo aereostático. Su ascension ha sido brillante, y mas feliz que la que ha hecho en Roma madama Blanchard, y que la de Mr. Giard en Florencia. Mr. Marcheselli, despues de remontarse y baxarse varias veces segun queria, vino á apearse, sin haber tenido ni el menor contratiempo, en el territorio de Lugo, á unas 45 millas de Bolonia, inmediato á la quinta del céebre poeta el caballero Monti.

Montpellier 22 de noviembre.

Estos días la facultad de medicina de esta ciudad ha abierto los estudios con toda la solemnidad y pompa debidas á tan céebre establecimiento. Todo concurría á hacer interesante y magestuosa esta ceremonia; por una parte la justa y céebre reputacion de esta escuela de medicina, que tanto lustre ha dado á la ciudad de Montpellier; la numerosa y brillante juventud, así nacional como extrangera, llena de entusiasmo por la ciencia, cuyos secretos van á serle revelados; la grande y universal reputacion del decano; y por último, la sublime elocuencia del sabio que pronunció el discurso de apertura, todo esto ha hecho memorable este día.

Alexandría 25 de noviembre.

A pesar de las providencias que toman, y del laudable zelo de que estan animadas todas las autoridades públicas para extender y propagar la vacuna, muchas veces no pueden vencer ni destruir la repugnancia, ó tal vez la mala voluntad de los padres, que se empeñan y quieren mas exponer á sus hijos á un peligro cierto y seguro, que dexarlos vacunar, á pesar de lo sencillo é inocente de la operacion, y de que nada les cuesta, pues el zelo filantrópico de los vacunadores es tal, que se ofrecen á hacerlo de balde y sin el menor interes. La feligresía de Gamalero, inmediata á esta ciudad, acaba de experimentar quan perjudicial es esta obstinacion del comun de los hombres en no querer adoptar las cosas nuevas, á pesar de que su uso no pueda acarrear mas que bienes. Se empezaron á manifestar las viruelas, é iban cundiendo de modo que hacian estragos considerables; algunos padres de familia se desengañaron, y trataron de buscar los preservativos contra tan terrible mal. La administracion pública, viendo que se le presentaba el momento de conseguir lo que tantas veces habia intentado inútilmente, envió á buscar á Alexandría á un cirujano llamado Crillo, el qual, instruido por el maire del modo cómo debia conducirse, y ayudado con las exhortaciones que hacia el cura á sus feligreses, consiguió vacunar 45 niños; y Mr. Gotta, cirujano del pueblo, vacunó por su parte 47. ¡Quánto cuesta algunas veces hacer bien! (*Correo de Marengo.*)

ESPAÑA.

Cádiz 16 de noviembre.

(*Extracto del núm. 112 del Redactor general.*)

Artículo comunicado.

Mui señor mio: intencion habia formado de no

tomar la pluma para manifestar á vmd. los varios abusos que veo en nuestro actual gobierno; porque estaba convencido de que no haria mas que aumentar el número de los que publicando verdades, y reclamando el órden y aniquilamiento del funesto egoismo, solamente logran que ciertos agentes del gobierno acaben de perder el temor y respeto á la opinion pública, que arrostran abiertamente por ella, y que por desgracia nuestra se cumpla lo que anunció muchos meses hace. Pero al leer el artículo con el título „Esta sí que es intriga en las cortes,” inserto en el número 109 del Redactor general, prometí solemnemente desistir de mi primera intencion, y no dexar la pluma de la mano hasta haber conseguido que todos los españoles amantes de su patria, sin distincion alguna, supiesen lo que se trataba por algunos diputados en las cortes, reunidas para el establecimiento de un gobierno capaz de salvarnos. Yo creo que las cortes, suponiendo que hayan tenido el pensamiento de elegir ministros de entre sus miembros, no dexarán de arrepentirse de él, y de justificarse ante la nacion. Si así no lo hicieran, era preciso confesar que las cortes arrostraban abiertamente la opinion pública, y que pensaban no ya en los medios de salvarnos, sino en los de perpetuar su autoridad, y en gozar, mientras les fuese posible, del funesto placer de mandar. ¡Ministros del despacho, elegidos de entre los diputados del congreso....! ¡Los autores de la lei, encargados de su execucion! (1) Desdichada nacion española. ¿Será esta la libertad que te se ofrece en la constitucion? ¿Las cortes podrán creer que fuera de ellas no hai españoles, no hai sabios, no hai hombres virtuosos, no hai amantes de la patria, no hai en fin persona á quien confiar las riendas del gobierno? Pues si así fuese, se engañarian. La posteridad juzgará de lo que debe la nacion española al congreso; de la virtud, de la sabiduría, de las intenciones de sus miembros; juzgará de la parte que ha tenido en la salvacion ó en la ruina nuestra (2). Mientras tanto no puedo menos de decir que me admira la indiferencia y el desprecio con que los miembros del congreso oyen las justas reclamaciones de los escritores, y el voto general de las gentes, que quieren se ponga un término á esas sesiones intempestivas, y que se trate única y exclusivamente de lo que debe tratarse, de lo que mas necesitamos, de lo que únicamente han debido tratar las cortes. Se ha escrito, se ha alzado el grito contra las sesiones secretas, sesiones reprobadas y aborrecidas por el pueblo, en cuyo favor se suponen celebradas; sin embargo las sesiones secretas continúan. Se ha clamado contra la indolencia criminal de algunos tribunales en la averiguacion y castigo de los pérfidos egoistas, de los malvados que viven entre nosotros, que trazan á su placer el plan de nuestra ruina, y que se atreven ya á quitarse la máscara, y á insuñar nuestra resolucion. Sin embargo, la indolencia y la apatía siguen, y el honrado y el bueno se ven confundidos con el bribon y el criminal. No es posible que sea mas clara y mas evidente la opinion pública contra una turba de hombres colocados en altos empleos. Sin embargo, es-

tos hombres subsisten en sus empleos, y subsisten porque las cortes ó los apoyan, ó no tienen la energía necesaria para derrocarlos. Se ha clamado porque las cortes se abstengan de intervenir en negocios peculiares del poder ejecutivo; se ha demostrado que esto no les compete, y que por consiguiente es una usurpacion de la soberanía; se ha clamado y se está clamando por el fin de las cortes, y por el pronto establecimiento de un gobierno enérgico. A pesar de todo las cortes siguen oyendo quejas, sentenciando pleitos (3), arreglando oficinas, dispensando gracias y mercedes: siguen discutiendo muy pausadamente el proyecto de la constitucion: siguen dándonos muestras de que no hacen ánimo de disolverse tan pronto (4); y siguen en fin con los achaques y dolencias con que han existido hasta aquí, y existirán, si Dios no lo remedia.

„Yo me propongo, señor redactor, comunicar á vmd. muchas reflexiones importantes que se ofrecen acerca de este y otros particulares, y quanto halla que prescribe la opinion pública.

„Tengo el honor de ser su afectísimo de vmd., el corresponsal = B. A. R. y G.”

(1) Es que el congreso piensa comenzar por aquí á poner en práctica el famoso y decantado principio en política de separar el ejercicio de los poderes legislativo y ejecutivo.

(2) La posteridad, libre de pasiones, apreciará en su justo valor las decisiones del congreso de Cádiz, y reconocerá, como lo reconocen ya muchos aun entre los insurgentes, que no ha sido sino una farsa para remedar á las cortes.

(3) Es que tambien el congreso se ha propuesto dar un exemplo de la religiosidad con que executa el principio que ha decretado y sancionado sobre la separacion del poder judicial de los otros dos poderes.

(4) ¿Qué simpleza, querer que unos hombres que estan haciendo nada menos que el papel de representantes y legisladores de una nacion, y que han llegado á esta altura de un brinco milagroso ó por ensalmo, se abatan voluntariamente hasta reducirse á su anterior y primitiva nulidad! Esto podria ser bueno en los tiempos de los Solones, de los Aristides y de los Fabios; ahora es otra cosa. Fuera de que tambien es cosa fuerte que haya uno de renunciar al placer de mandar, quando apenas lo ha saboreado todavia, y quando está en su mano el continuar en el mando. ¿Y no valen algo las dietas? Y la parte que á uno le toca en el tratamiento de *magestad* ¿la ha de ir á cambiar sin mas ni mas por un *usted* liso y morondo? ¿Esto es ya mucho exigir!

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia nueva, traducida del frances, en dos actos titulada la Escuela de los plebeyos, y la opereta el Médico turco.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada la Mas constante muger; se bailará el bolero, y se dará fin con un sainete.